
152 校友文稿资料选编·第18辑

师友情

币更信任更欢迎。这对卖菜的人来说也高

兴，不用背着沉甸甸的铜元回家，纸币轻

便啦。铜元回笼，不再流通，可提供制造

业使用。这些措施，促使人民币在少数民

族地区的流通，起不小作用。

“文革”期间，父亲被免去局长职

务，下放劳动，当工人，上“五七干

校”，他都任劳任怨，坦然面对现实。

拨乱反正后，仍复原职，他既往不咎，

还亲自上门动员那些被调动的干部回税务

局工作。

父亲在三江侗族自治县（后来县政府

北迁到与湖南、贵州二省为邻的古宜镇）

从事财政税务工作32年，一直热情、负

责、认真，得到好评。1981年64岁时调柳

州地区税务局。

1982年，父亲被借调到广西壮族自治

区税务局，参加由税务总局组织的北京、

上海、天津、武汉、广州、广西等八省、

市、自治区税务局负责编写的《中华人民

共和国工商税收史》，他负责少数民族地

区部分，任主笔，在北京、上海集中编

写。父亲1983年离休，仍继续编写到1984

年定稿。这一动笔就显露出大学生的文墨

功底，一发不可收拾，接着参加编写《山

花烂漫》，是柳州地区、市南下工作团团

员们的回忆录，任责编。1992年完稿后，

又是《柳州地区税务志》和《柳州地区财

政志》，等到两志脱稿已是1997年，父亲

80岁高龄了。

父亲为人谦和、豁达，待人厚道，不

计较个人得失，深受同志们的敬重。父亲

一辈子勤勤恳恳，工作50年，即辛苦又平

凡，甘为建设社会主义新中国的铺路石，

他尽力了，心安了。80岁以后的十多年，

他生活得平静、满足、有规律，看报、存

报、收集资料，定时在河堤散步、做操，

上下120级的台阶，生活能自理，每天过

得愉快。

父亲身体健康，精神饱满，友朋见

了，都夸他能活一百多岁。但是，病魔还

是找上了他。2011年1月25日，慈祥的父

亲离开了我们，享年94岁。

亲爱的父亲，我们永远怀念你！

小悦离开我们整整一个月了。这些日

子，与小悦相识半个多世纪以来一幕幕的

往事总在眼前浮现。

幼儿园时的记忆已变得模模糊糊，只

记得他是一个个子高高的、腼腆的小男

孩，他那最有特征的、眼距稍近的双眼，

总是好奇地默默注视着周围的一切。小悦

后来被同学们起了个外号“大茄子”，形

容他的“蔫儿”，他的“蔫儿劲”从幼儿

园时就开始了。

小学低年级，印象最深的是，他和张

美怡手拉着手一起上学时的情景。那时还

没到懂得男女界限的年龄，只见他俩背着

小书包，两小无猜，手拉着手，蹦蹦跳跳

地走在新林院的土路上。阳光透过树梢，

斑斑点点洒在他们身上，宛如一幅色彩鲜

明的印象派油画。也许我是受画家母亲的

我和小悦
○石宏敏（教）
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那么优秀，他是我们班的骄傲，也是全校

的骄傲。但他依然像大茄子一样蔫蔫的，

从未见到他张扬过，每逢老师、同学夸奖

他，他总是报以最经典的表情——谦和地

嘿嘿一笑。

他个子高，坐在教室的最后一排。上

自习我不经意回头时，见到的小悦多是一

个样子：手持钢笔，下巴微扬，眉头稍

蹙，目光仿佛游离到了另外一个世界，像

是在沉思，又像在是冥想，他的思绪一定

是随着梦想而飞翔。

是啊，清华附中是小悦成长的摇篮，

清华附中为小悦插上了展翅翱翔的翅膀，

清华附中是小悦起飞的地方。

一场“文化大革命”使小悦受到了

巨大的磨难。先是被打成“修正主义苗

子”，后扒车去北大荒，拼命地干活儿，

却被退了回来。我也是“修正主义苗

子”，我也是报名北大荒未被批准，小悦

心中的悲辛，我能不理解吗？！后来我去

了内蒙，小悦去了陕北，从此天各一方。

“四人帮”垮台后，班上的许多同学

都成了1977级大学生，小悦进了清华，我

则在四川读医学院。1983年初我回北京探

亲，2月1日班上的同学在王府井萃华楼聚

会，这是在“文革”后的一次同学大聚

会，彼此间感到格外亲切。岁月的雪雨风

霜似乎没有改变小悦的样子，依然身体健

壮、笑声朗朗。

那次聚会有两件事让我记忆犹新。一

是小悦的饭量，他一来就说：“我吃得

多，我交两份钱。”惹得同学们哈哈大

笑，没想到随后大家便傻了眼，小悦吃的

何止是两份，简直是横扫千军、风卷残

云，我是第一次领略小悦的大胃口。

影响，从小就喜欢把一些印象深刻的情景

定格在图画上，所以至今这幅动人的画面

还是鲜活的。

小学高年级，小悦日益凸显的全面发

展使他在一群小伙伴中脱颖而出。最令我

们这些发小引以为豪的是他那骄人的体育

运动成绩，在小学五年级那年的全区小

学生田径运动会上，小悦破天荒地获得跳

高、跳远、4×60米接力三项冠军，他成

了全校同学心目中的英雄。

中学时代，他已成为全校德智体全面

发展的标兵，在学习上，他有着惊人的智

慧和能力。记得在一次语文课上，老师讲

解如何分析主题思想、如何分段、如何

总结段落大意，老师朗读了课文，语音刚

落，许多同学还未回过神来，小悦已举

手，将主题思想、分段、段落大意回答得

一清二楚，思维之敏捷、分析能力之强，

令语文老师也惊叹不已。

在运动场上，他永远是我们班夺冠的

绝对主力，他那脚踩弹簧般的助跑，他那

爆发力极强的踏跳，他那俯卧式过竿的优

美弧线，总是最吸引人们眼球的。小悦不

论做什么，都要做到极致，他的体育天赋

加之刻苦训练，使他成为勇夺北京市中学

生田径运动会跳高冠军的人。

小悦还擅长钢笔画，这恐怕很少有人

知道了。我见过他的钢笔速写，线条极为

流畅，寥寥数笔，就能勾勒出一个生动的

形象。我也喜欢画画，还与他切磋过。我

见到的他的画都是画在练习本空页上的，

现在恐怕不会留下什么了，但他画的那些

树、那些房子、那些小人儿，至今还历历

在目。

小悦不愧是全才，无论在哪方面都是
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二是小悦在我的小本子上写的诗。那

天我带去了一个巴掌大小的本子，递给了

小悦，说：“给我写首诗吧。”记得当时

他略作思考，便一气呵成写就一首七律。

我只知道小悦的文章写得好，不知道他的

古体诗词也写得这么好，而且还把李商隐

的诗句巧妙地融汇其中。这也是我第一次

窥探到小悦心灵的一角,惊奇地发现，他

那钢铁般坚强的身躯里，还深藏着一个如

此柔情的角落。

1987年底我调回了北京。1988年初，

我参加了清华新入校教工的培训。在进行

清华传统教育时，我惊喜地发现，正在播

放的一个专题片是介绍清华汽车系博士生

陈小悦！内容居然还是德智体全面发展！

一个已不再年轻、被大学同学称为“老

陈”的小悦，在精英荟萃、才子云集的清

华大学，一如既往地出类拔萃，真令吾辈

引以为豪。看着电视片中小悦矫健敏捷的

身影，举手投足中透着的成熟与干练，我

感慨万分，在清华园这块沃土之上，小悦

已长成了参天大树，已成为国家的栋梁之

才，“自强不息，厚德载物”的清华精神

已深深融入了他的血脉。

我回清华后，按理与小悦见面的机会

应该多了，因为同住清华，同在清华工

作。其实不然，他是一个大忙人，很难见

到他，最多是通个电话。1988年夏天，记

不清为什么事要找他，被约到了晚上9点

多去他家，因为他只有那时才能从实验室

回来。这是我第一次去17公寓他的家，当

时他与父母住在一起。穿过灯光很暗的走

廊，走进他住的屋子，满目狼藉，到处都

是书，只能站着与他说话。他从一堆书中

扒拉出一个装花生的盘子，抓起一把花生

吃了起来，一问，是没吃晚饭，以花生充

饥。他说，要干的事太多，接连几顿不吃

饭是常事，一吃就吃很多（他这种不良

的饮食习惯也是他日后得病的因素之一

吧）。管中窥豹，时见一斑。这就是小悦

做学问、干事业的拼命劲。

大约是1995年的一天，我无意中打

开电视，画面中竟出现了小悦的身影。

这是一部反映知青生活的电视片，片名

为《老三届札记》（后来得知这部电视

片是霍秀等人摄制的），小悦被编入了

“爱情篇”，这是我没有想到的，因为

在同学们的记忆中，小悦的爱情故事是

最少的。电视片中，讲述了小悦在陕北

插队期间住在一个老乡家中，房东大伯

和他的女儿都将小悦视为上门女婿，而

小悦突然一天离开了这个村庄。电视片

放映到此时，响起了加拿大民歌“红河

谷”：“人们说你就要离开村庄，要离

开热爱你的姑娘，为什么不让她和你同

去？为什么把她留在村庄？”在不久后

的一次同学聚会上，说起了这件事，大

家拿小悦开玩笑，这时的小悦已经是清

华大学经济管理学院的副院长了。谁都

知道，即使在当时，小悦的“爱情篇”

也不会发生在陕北的偏僻农村中。

1999年2月21日，我们班的同学在西

苑吴家花园大聚会。时值小悦走马上任新

成立的国家会计学院副院长的前夕，他忙

得不可开交，可还是分身来和同学们聚

会。我又掏出了那个小本子，递给了小

悦，说：“再给我写首诗吧。”小悦二话

没说，就接过了本子。当时屋子里嘈杂一

片，有说的有笑的，只有小悦静静地坐在

角落的椅子上，一会儿仰头构思，一会儿
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埋项疾书，没用多长时间，一气写了两

首，小悦总是这样创造着神奇。我至今还

记得小悦写诗时那副专注的样子，其神态

之生动，完全可以入画的。我读罢小悦

这两首诗词，再次为他的文学功底和辞

章修养所折服，更为他的直抒胸臆所惊

诧。小悦是个将自己的内心包裹得很严

的人，他的诗要传递的是什么呢？我至今

也不明白。

2006年8月30日，清华借用国家会计

学院的会场召开学校中层干部会，我当时

在清华校医院工作，也出席了会议。此时

的小悦已是国家会计学院院长了。我得知

小悦的院长室与我所在的小组讨论室是同

一层楼，就悄悄溜号，敲开了院长室。推

开门，只见宽敞明亮的办公室居然还是乱

七八糟，举目都是书，办公桌上、书架

上、沙发旁、地板上……走进偌大的院长

室，竟有跨越障碍物的感觉。我不禁问

他：“你难道是让国外同行坐在书堆中与

你对话吗？为什么不让工作人员收拾一下

呢？”他连连摆手说：“不能收拾，越收

拾越乱，一收拾书就找不到了。”原来如此

啊。这时的小悦已成为著作等身的著名经

济学教授、会计学泰斗和资产管理专家，

满屋的书籍让我看到了“寒窗雪，游子埋项

书千页”的日日夜夜，刚毅坚卓、敏而好学

造就了今天的小悦。只是有一件事让我担

心，那就是小悦说话时不时冒出的几句“国

骂”，出现在正式场合怎么办。

2007年春日的一天，我接到小悦的电

话，他说，他满60岁了，已从国家会计学

院院长的位子上下来了，回到清华经管学

院继续担任会计研究所所长。我说：“好

啊，见面的机会多了，有什么需要帮忙的

地方只管说。”其实，那里有什么见面的

机会。印象中，只有他要看牙医的时候找

过我。他的牙齿不好，太爱吃零食(是他

长期不按时吃饭所造成的)，尤其爱吃瓜

子，磕出的瓜子皮堆得像小山，以至门牙

磨损，出现了瓜子样的大缺口。我找校医

院的牙医帮他补了牙，他说治疗费太便宜

了，执意请那位牙医吃了顿饭。小悦任何

时候对人都是这样的宽厚真诚。

2008年8月13日，我和孙立哲、解重

庆、郑祥身及小悦夫人郭凤梅等人陪小悦

在北京健宫医院作腹腔肿物摘除术，这是

他的第一次手术。清晨，小悦进手术室

前，捧着隆起的肚子，笑着对我们说：

“我要去生孩子去了！”他那坚强自信的

笑语感染着我们每一个人，我拉着小悦的

手说：“没事的，我们等着你！”在手术

室外等候的时间真难捱，几个小时后，健

宫医院的赵院长托着盛放切下的肿物的托

盘出来了，肿物是黄色的，足月胎儿大

小，形态怪异。我的心立刻紧缩起来，情

况不妙啊。大约半小时后，赵院长再次从

手术室出来报告情况：“冰冻切片结果出

来了，是少见的脂肪肉瘤，不易转移，但

极易复发，恶性程度很高。”呜呼，天妒

英才啊！怎么会是这样的结果？小悦遭受

的磨难还嫌不够吗！

和赵院长、孙立哲等人当场商量，为

了小悦的术后恢复，对小悦本人及外界一

律说是“良性的脂肪瘤”。小悦是何等聪

明的人，他对这个诊断结果将信将疑，

不久他在电话中对我说：“我肚子里没有

那么多脂肪。”我对他说了真实的谎言：

“人体的脂肪组织到处都是，肠系膜上的
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